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iНавстречу X X II I  съезду КПСС\

КАЖДОЙ БУРОВОЙ- 
ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ

Обращение коллектива первой буровой бригады  
Васюгоиской нефтеразведочной экспедиции

ко всем буровым бригадам разведок 
и экспедиций Томской области

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Дорогие товарищи! Ушел в историю 1965 год. 
Последний год семилетки ознаменовался новыми 
славными делами и трудовыми подвигами совет
ского народа на всех участках коммунистическо
го строительства. Вместе со всеми советскими 

. людьми достойный вклад в создание материаль
но-технической базы коммунизма вносят и м у
жественные разведчики недр. В минувшем году 
новых успехов добились коллективы томских 
нефтеразведочных предприятий. Ими открыты 
новые месторождения нефти и газа на томской 
земле. Свой вклад в успешное выполнение задач, 
поставленных перед искателями земных кладо
вых, внесла и наша буровая бригада.

В трудных условиях Сеьера приходится рабо
тать буровикам. На их пути встают сибирские м о
розы, снежные вьюги, летняя жара, нехоженая 
тайга, бездорожье. Но мужественные отряды 
разведчиков упорно преодолевают все препятст
вия на пути к богатейшим сокровищ ам недр.

Немало славных дел и свершений на счету на
шей бригады. Нам посчастливилось открыть круп
ное Северо-Внсю(анское газовое месторождение. 
В минувшем году мы пробурили три скважины и 
в декабре начали бурение четвертой. Коллектив 
бригады успешно перевыполнил социалистиче
ское обязательство по проходке скважин. За год 
пробурено 8.573 погонных метра. Это на 1.313 
метров выше обязательства. Коммерческая ско 
рость на станко-месяц возросла на 116 метров 
по сравнению с плановой.

Все больший удельный вес занимает турбинное 
бурение. В минувшем году этим прогрессивным 
способом бригада прошла более четырех тысяч 
метров. Мы постоянно проявляем заботу о внед
рении новой техники и совершенствовании техно
логии бурения Каждый член бригады отлично 
по чимает, что это важнейший резерв повышения 
производительности труда. В бригаде применяют
ся механизм ПКР-У7, ключи АКБ. Вместо одного 
шурфа ведем бурение двумя. М ы настойчиво 
внедряем режим экономии и бережливости. 
Только за минувший год сэкономлено 451 погон
ный метр бурильных труб, 55 долот, 17 тонн хи
мических реагентов, 75 тонн дизельного топлива, 
2 оснастки далевого каната.

Вот уже третий год в нашем коллективе буро
вые работы ведутся в основном постоянным со
ставом, Бригада нозит звание коммунистической. 
По результатам работы за первый, второй квар
талы бригада завоевывала переходящее красное 
знамя экспедиции, а в соревновании буровых 
бригад геологического управления постоянно 
занимает одно из первых мест. Наш закон — 
всегда и во всем приходить на помощь друг д ру
гу. В бригаде нет ни одной вахты, которая не бе
регла бы рабочее время, не использовала бы 
внутренние резервы производства. Мы стремим
ся экономить каж дую  минуту рабочего времени. 
Когда, например, на буровой ведутся спуско- 
подъемные эпераци».,' слесарь и дизелист одно
временно проверяют и производят ремонт гря
зевого насоса. Профилактический ремонт и ос
мотр всего оборудования приурочиваются к  
электрометрическим, подготовительным и дру
гим работам, В результате ремонтные операции 
сведены до минимума. Такая организация труда 
принесла свои результаты. В минувш ем году по 
сравнению с предыдущим затраты времени на 
вспомогательных работах снижены на 10,3 про
цента. Увеличилась скорость бурения: она возрос
ла с 885 по-онных метров на станко-месяц в 
1964 году до 1.085 метров в 1965 году.

Большинство рабочих в бригаде владеет дву
мя—тремя специальностями. Социалистическое 
соревнование между вахтами приносит высокие 
достижения. О но явтяется надежной гарантией 
дальнейших успехов в росте производительности 
труда. Однако, не довольствуясь достигнутыми 
результатами, коллектив бурильщ иков изыскива
ет новые резервы и возможности.

Наша Родина вступила в новый этап своего раз
вития и движения к ком мунизм у. Советские лю 
ди хорош о начали первый год новой пятилетки. 
С каждым днем ширится соревнование за достой
ную  встречу XXIII съезда партии.

Вступив в первый год пятилетки, коллектив на
шей бригады, тщательно подсчитав свои возм ож 
ности, решил ш ироко развернуть соревнование 
за досрочное выполнение годового плана, за до 
стойную встречу съезда родной ленинской пар
тии. Мы берем на себя следующ ие социалисти
ческие обязательства:

В 1966 году пробурить не менае 10 тысяч по
гонных метров, или 4 скважины. Ко дню  откры 
тия XXIII съезда КПСС дать 2.500 метров проход
ки со скоростью 1.010 метров на станко-месяц, 
бурение скважины № 3 закончить на три дня 
раньше нормативного срока.

За счет повышения производительности труда 
сэкономить горюче-смазочных материалов на У 
процентов больше по сравнению с планом, других  
материалов— на 3 процента, от сокращ ения сроков  
бурения скважин сэкономить 12 тысяч рублей, 
внедрить 10 рационализаторских предложений. 
70— 75 процентов общ его количества проходки 
будет пробурено прогрессивным турбинным ме
тодом. Важное внимание уделим совершенство
ванию отработки долот, основному резерву сни
жения стоимости метра проходки.

Скоро вся наша могучая страна будет отме
чать 50-га годовщину Великой О ктябрьской рево

люции. Наш долг —  ознаменовать это событие 
новыми достижениями в труде. К этой славной 
дате бригада пробурит 25 тысяч погонных мет
ров, сэкономит 52 тысячи рублей.

Бригада обязуется подготовить двух буриль
щиков, трех помощ ников бурильщ иков и трех ди
зелистов; внедрить 25 рационализаторских пред
ложений с условной годовой экономией 7 тысяч 
рублей.

Однако мы хорош о понимаем, что в бригаде 
есть еще немало неиспользованных резервов 
для повышения производительности труда и сни
жения стоимости буровых работ. М ы будем на
стойчиво приводить эти резервы в действие, что
бы успешно справиться с принятыми обязатель
ствами. Будем повышать свои технические знания, 
совершенствовать технологию бурения, внедрять 
новую технику, повышать культуру труда.

Мы призываем все буровые бригады разведок, 
экспедиций Томской области ш ироко развернуть 
социалистическое соревнование за достижение 
высоких скоростей проходки. Мы призываем  
всех бурильщ иков ш ироко включиться в поход  
за то, чтобы в первом году пятилетки добиться 
высоких скоростей проходки. Давайте, 
дорогие товарищи, настойчиво искать ре
зервы повышения производительности труда, 
увеличения скорости бурения, снижения его стои
мости. На каждой буровой, в каждой вахте внед
рим строжайший режим  экономии и бережливо
сти, преградим дорогу авариям, расточительным 
потерям рабочего времени. Пусть каждая буро
вая бригада в наступившем году сделает все для 
того, чтобы внедрить у себя хозяйственный рас
чет.

Однако успешная работа экспедиции и нефте
разведок зависит не только от бурильщ иков, но 
и от испытателей, выш комонтажников, транспорт
ников. Именно от качества и производительности 
их труда зависят быстрейший ввод месторожде
ний в эксплуатацию, подсчет запасов газа и неф
ти, открытие новых месторождений. М ы призы
ваем всех чефтеразведчиков ш ироко включить
ся в социалистическое соревнование.

М ы вызываем на соревнование буровые брига
ды мастероз тов. Васильева из Александровской 
экспедиции, тсв. Ф едю ш кина из Западной нефте
разведки и гов. Исаева из Усть-Сильгинской неф
теразведки.

Товарищи нефтеразведчики1 Ш ироко  развернем 
соревнование за скоростное безаварийное буре. 
ние скважин, эконом ию  средств и материалов, 
внедрение новой техники, снижение стоимости 
метра проходки. Своим самоотверженным трудом 
приблизим то недалекое время, когда томская 
земля покроется густой сетью промыслов черно
го золота и голубего топлива, а по  стальным ни
тям нефте- и газопроводов томская нефть и газ 
потекут к  промышленным центрам Сибири.

Арбитром  нашего соревнования просим быть 
редакцию областной газеты «Красное знамя».

По поручению коллектива бригады обра
щение подписали:

М. НУРЛЫГАЯНОВ, буровой мастер Васюган- 
ской нефтеразведочной экспедиции;
Н. ЩЕПАКИН, проф орг бригады; П. Ш АЛ- 

ДАЕВ, бурильщ ик; Н. БАРТАШУК, дизелист;
В. ПОРТНЯГИН, С. БЕТЕНЕКОВ, помощ ники  
бурильщика
Обращение обсуждено и принято на общем 

собрании коллектива буровой бригады.

Днем н ночью несут трудовую вахту в честь 
XXIII съезда КПСС бурильщики бригады Ми
хаила Нурлыгаянова из Васюганской экспеди
ции, инициаторы областного соревнования неф- 
теразведчиков. Бригада ведет работы на сква
жине № 3 Мыльджинской площади.

НА СНИМКЕ — члены бригады (слева на
право): помощники бурильщика Павел Рогов, 
Валерий Баранов и руководитель вахты бу
рильщиков Петр Шалдаев.

Фото В. Ефименко.
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П Е Р В 0  М А Й Ц Ы 
СДЕРЖАЛИ СЛОВО
В ноябре 1 9 6 5  года в Перво

майском районе проходило сове
щание льноводов. Подводя пред
варительные итоги, первомайцы 
тогда приняли обязательство — в 
честь предстоящего съезда пар
тии выполнить план по продаже 
льносоломки урожая 1 9 6 5  года 
досрочно, к 1 января 1 9 6 6  года.

Слово свое первомайцы сдержа
ли. План по продаже льноволокна 
выполнен на 1 0 0 ,3  процента. По 
продаже этой продукции перво
майцы намного обогнали другие 
районы и вышли в соревновании 
льноводов области на первое ме
сто.

План по продаже семян они вы
полнили на 2 0 2 ,5  процента, от
правив их государству 4 0 5  тонн.

П. ЗАЙЦЕВ,

■ П Я Т И Л Е Т К А
ГОД ПЕРВЫЙ

У Г О Л Ь  
1966 ГОДА

Добыча угля в Советской стране, 
несмотря на рост нефтяной и га
зовой промышленности, продолжа
ет увеличиваться. Это объясняет
ся растущими потребностями на
родного хозяйства. В 1 9 6 6  году, 
сообщили корреспонденту ТАСС в 
Министерстве угольной промыш
ленности СССР, будет выдано на- 
гора более шестисот миллионов 
тонн твердого топлива —  на сто 
с лишним миллионов тонн боль
ше по сравнению с началом ми
нувшей семилетки.

СССР прочно занимает первое 
место в мире по объему добычи 
угля, которого ежесуточно выда
ется сейчас около одного миллио
на 9 0 0  тысяч тонн. Наша страна 
обладает неисчерпаемыми запаса
ми этого ценного сырья.

По-прежнему будут высоки тем
пы роста добычи в восточных 
районах страны. Ведь там име
ются благоприятные условия для 
развития более экономичного и 
высокопроизводительного способа 
выемки топлива —  открытого. 
Сейчас карьеры дают почти чет
вертую часть всего угля.

Семейство горных предприя
тий пополнится девятнадцатью 
новыми шахтами и разрезами. Их 
общая мощность —  пятнадцать 
миллионов тонн. Самые крупные 
из них —  разрезы Назаровекий и 
Азейский (Сибирь), шахты «Гу
ковская X» 8» (Ростовская  ̂ об
ласть) и «Красноармейская Л1» 2 »  
(Украина).

Особое внимание будет обраще
но на сокращение сроков сооруже
ния предприятий, повышение тем
пов проходки горных выработок. 
На помощь проходчикам придут 
новейшие бурильные установки, 
погрузочные машины, проходчес
кие комбайны, совершенные кон
вейеры. Увеличение роста произ
водительности труда горняков и 
улучшение качества угля —  это 
и есть те важнейшие проблемы, 
которые предстоит решить шах
терам в первом году пятилетки.

Институты выполняют комп
лексные проекты дальнейшего 

развития старых и освоения бо
гатств новых бассейнов. В част
ности, сверхмощные разрезы на
мечается создать в Канско-Ачин- 
ском бассейне. Крупнейшим 
угольным предприятием станет 
после завершения строительства 
Иртышский карьер.

Москва. (ТАСС).

В Т О М С К О М  О Б К О М Е  К П С С

О РАБОТЕ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ СОВХОЗОВ И КОЛХОЗОВ 
ТОМСКОГО РАЙОНА С КАДРАМИ ЖИВОТНОВОДОВ
Выполняя решения мартовского 

Пленума ЦК КПСС, Томский райком 
партии, первичные партийные орга
низации совхозов и колхозов стали 
больше уделять внимания подбору и 
воспитанию кадров животноводов, 
росту их политической и трудовой ак
тивности. В районе сложилась оправ
давшая себя система повышения по
литических и ветеринарно-зоотехни
ческих знаний работников животно
водства в школах производственного 
обучения. Проводится значительная 
работа по организации социалисти
ческого соревнования по профессиям, 
совершенствованию моральных сти
мулов и материальной заинтересован
ности работников в результатах тру
да. В текущем году работникам жи
вотноводства за получение сверхпла
новой продукции выплачено 1 15  ты
сяч рублей, кроме того, премировано 
ценными подарками более 4 0 0  чело
век, путевками в дома отдыха и са
натории —  115  человек; 2 4 0  жи
вотноводов награждены Почетными 
грамотами, 2 8  —  занесены на район
ную Доску почета и 19 —  в рай
онную Книгу трудовой славы.

Повышение уровня организатор
ской и массово-политической работы 
с животноводами позволило совхо
зам и колхозам досрочно выполнить 
годовой план производства и загото
вок мяса, молока, яиц и шерсти, на 
481  килограмм увеличить надои мо
лока на корову. В районе 1 1 5  доярок 
надоили более 3 .0 0 0  килограммов 
молока от коровы, а тт. Попыхина и 
Капитонова из совхоза «Рыбалов- 
ский» получили по 4 — 4 ,3  тысячи 
килограммов.

Вместе с тем бюро обкома КПСС 
отметило, что райком КПСС, многие 
партийные организации совхозов и 
колхозов до конца не перестроили 
работу с кадрами животноводов в све
те требований мартовского Пленума 
ЦК КПСС, слабо направляют их уси
лия на организованное проведение 
зимнего стойлового содержания ско
та, на полное использование внут
ренних резервов для быстрого роста 
производства сельскохозяйственной 
продукции.

Совхозы и колхозы вступили в 
зимовку при низкой обеспеченности 
кормами. Несмотря на это, в большей 
части хозяйств приготовление их к 
скармливанию, изготовление хвойной 
муки не организованы. В некоторых 
колхозах и совхозах допускается пе
рерасход сена и силоса, не поднята 
ответственность специалистов, работ
ников животноводства за рациональ
ное и бережливое расходование каж
дого килограмма корма. Все это со
здает серьезную угрозу благополуч-

В Ы Х О Д И Т Е  Н А  С О Р Е В Н О В А Н И Е , Т О В А Р И Щ И  Н Е Ф Т Е Р А З В Е Д К И !
Делегация Советского 
Союза отбыла в ДРВ

МОСКВА, 6 января; (ТАСС). 
Сегодня утром из Москвы в Ханой 
отбыла делегация Советского Сою
за, возглавляемая членом Прези
диума ПК КПСС, секретарем ЦК 
КПСС А. Н. Шелепиным. Делега
ция приглашена Центральным Ко
митетом Партии трудящихся Вьет
нама и правительством Демокра
тической Республики Вьетнам,

НЕСООТВЕТСТВИЕ УСТРАНЕНО

ному исходу зимовки скота и выпол
нению плана продажи государству 
продуктов животноводства.

Партийные и комсомольские орга^ 
низации не обеспечили правильной 
расстановки коммунистов и комсо
мольцев на ответственных участках 
производства. Из 1 .2 7 2  коммунистов, 
состоящих на учете в партийных ор
ганизациях совхозов и колхозов, в 
животноводстве работают только 1 0 9 , 
из 6 81  комсомольца —  лишь 8 6 .

Массово-политическая работа сре
ди животноводов в колхозах « 4 0  лет 
Октября», «Путь к коммунизму», 
«Трудовик», в откормсовхозах прово
дится неудовлетворительно. Разъяс
нение решений MapjoBjUiowr (1 9 6 5  г.) 
и последующих Пленумов ЦК КПСС 
не организовано. Красные уголки на 
многих фермах не оборудованы. Не 
устранено формальное отношение к 
организации социалистического со
ревнования и движения за комму
нистический труд. Многие работни
ки ферм не знают своих обязательств, 
итоги соревнования не предаются 
гласности. В совхозах «Тахтамышев- 
скии», «Заря», в колхозах « 4 0  лет 
Октября», «Трудовик» животноводам 
не созданы необходимые производст
венные и культурно-бытовые усло
вия: нет бытовых помещений, недо
стает спецодежды и обуви.

В районе, особенно в отдаленных 
населенных пунктах, лекции на по
литические и сельскохозяйственные 
темы проводятся редко. Специалисты 
производственного управления сель
ского хозяйства в 1 9 6 5  году прочи
тали лишь 8 2  лекции.

Райком КПСС, партийные органи
зации не добились повышения роли 
специалистов животноводства как 
организаторов и технологов произ
водства. Только лишь четвертая часть 
ферм возглавляется специалистами 
сельского хозяйства. Большой ос
тается текучесть этих кадров.

В результате отмеченных недостат
ков в работе с кадрами животново
дов и специалистов в районе имеют 
место большие упущения в разви
тии животноводства. За 11 месяцев 
1 9 6 5  года поголовье коров возрос
ло лишь на 32  головы. В совхозах 
«Томский» и «Победа» увеличился 
падеж крупного рогатого скота, а в 
совхозе «Заря», колхозах «Красное 
знамя» и « 4 0  лет Октября» —  па
деж свиней. В ряде хозяйств плохо 
поставлены племенное дело и зоотех
нический учет.

Районное управление сельского 
хозяйства (т . Голиков П. В.) не ве 
дет постоянной работы ио повыше
нию деловой квалификации животно
водов, слабо повышает ответствен
ность руководителей хозяйств за 
создание работникам животноводства 
необходимых производственных и бы
товых условий.

Райком КПСС (секретарь т. Яно
вич В. Ф.) не предъявляет должной 
-требовательности к партийным ор
ганизациям и руководителям совхо
зов и колхозов за работу с живот
новодческими кадрами, слабо орга
низует идейное воспитание специа
листов, повышение их квалификации, 
не добивается массового внедрения 
передовых методов труда во все хо
зяйства района. Райком КПСС осла
бил руководство первичными партий
ными организациями колхозов 
откормочных совхозов.

Бюро обкома КПСС считает глав
ной задачей райкома КПСС, партий
ных организаций совхозов и колхо
зов усиление организаторской и по
литической работы среди животно 
водов и всех тружеников села по 
наиболее эффективному использова

н и ю  экономической и материально- 
технической помощи государства, 
представляемой сельскому хозяйству 
в соответствии с решениями мартов
ского Пленума ЦК КПСС.

Усилия животноводов, партийных, 
профсоюзных и комсомольских орга
низаций, районного управления сель
ского хозяйства должны быть на
правлены на достойную встречу XXIII 
съезда КПСС, на дальнейший рост 
производств? и заготовок продуктов

животноводства, повышение рента
бельности колхозного и совхозного 
производства. Снижение затрат тру
да, кормов и средств на единицу про
дукции, увеличение прибыли должно 
стать важным направлением во всей 
работе с животноводческими кадрами. 
Надо последовательно осуществлять 
переьод ферм и бригад на хозяйст
венный расчет, расширять работы 
по механизации и электрификации 
трудоемких процессов.

Необходимо обеспечить безуслов
ное выполнение принятых на 1 9 6 6  
год социалистических обязательств 
по продаже государству 4 .2 0 0  тонн 
мяса, 28  тысяч тонн молока, 8 ,3  
миллиона штук яиц; довести надой 
молока на корову до 2 .5 0 0  килограм
мов, получить 1 50  яиц на курицу* 
несушку.

Пайком КПСС, партийные органи
зации и руководители совхозов и 
колхозов обязаны сосредоточить осо
бое внимание коммунистов и комсо
мольцев, всех животноводов на орга
низованное проведение стойлового 
содержания животных, экономное 
использование кормов, добиться даль
нейшего роста продуктивности и пол
ного сохранения скота и птицы. На 
каждой ферме организовать запари
вание п сдабривание соломы, дрожже
вание концентратов, раскисление си
лоса, изготовление хвойной муки. 
Удовлетворить потребность скота и 
птицы в минеральных кормах и ви
таминах.

Райком КПСС, райком ВЛКСМ обя
заны улучшить расстановку сил пар
тийных и комсомольских организа
ций, послать на фермы необходимое 
количество коммунистов и комсо
мольцев, повысить их ответствен
ность за положение дел в животно
водстве.

Райкому КПСС поручено принять 
меры к созданию на животноводче
ских фермах партийных групп. По
стоянно работать над повышением их 
роли и ответственности за работу с 
кадрами животноводов, за дальней
ший рост продуктивности и увели
чение поголовья скота и птицы.

Райком КПСС, партийные органи
зации совхозов и колхозов обязаны 
улучшить работу по коммунистиче
скому воспитанию работников жи
вотноводства, воспитывать у живот
новодов высокую идейность, береж
ливость, хозяйское отношение к пору
ченному делу, государственному и 
общественному имуществу, созна
тельное отношение к труду.

Райкому КПСС поручено органи
зовать систематическое выступление 
руководящих работников районных 
организаций, колхозов, совхозов , с 
политическими информациями, бесе
дами перед животноводами непосред
ственно на фермах, оборудовать крас
ные уголки на фермах, сосредото
чить в них агитационную работу.

Райком КПСС должен организовать 
действенное социалистическое сорев
нование между доярками, телятни
цами, свинарками и другими работ
никами, между фермами хозяйств, а 
также колхозами и совхозами. Созда
вать вокруг особо отличившихся ра
ботников животноводства обстановку 
уважения, почета и славы. Разрабо
тать и повсеместно применять меры 
материального поощрения передови
ков, шире практиковать премирова
ние их ценными подарками, путев
ками в санатории и дома отдыха.

Бюро обкома КПСС потребовало от 
райкома КПСС, районного управления 
сельского хозяйства, партийных ор
ганизаций и руководителей совхозов 
и колхозов проявлять постоянную 
заботу об укреплении руководящими 
кадрами животноводческих ферм и 
бригад за счет квалифицированных а 
инициативных специалистов.

Райком КПСС обязан повысить тре
бовательность к райисполкому, рай
онному управлению сельского хозяй
ства и другим районным организа
циям за развитие животноводства а 
укрепление экономики совхозов и 
колхозов, создание животноводам 
надлежащих условий труда и быта.

Племенной скот —  основа высоко
продуктивного животноводства. Ес
тественно, что цены на него должны 
быть выше, чем на промышленных 
животных. Однако после повышения 
цен на мясо разница в оценке пле
менного и промышленного скота зна
чительно сократилась.

Совет Министров СССР решил с 
1 января 1 9 6 6  года установить над

бавки к ценам на племенной и мест
ный улучшенный крупный рогатый 
скот, племенных овец и свиней. Кор
респондент ТАСС попросил замести
теля министра сельского хозяйства 
СССР П. И. Морозова прокомменти
ровать это решение.

После постановления о повышении 
цен на мясо и мясные продукты, ска
зал тов. Морозов, уровень цен на пле
менных животных оказался равным

уровню цен мясного скота, а в от
дельных случаях даже ниже.

Спрос же на племенной скот, как 
известно, огромный. А уход за ним, 
и тем более разведение, требуют зна
чительно больших затрат, чем на со
держание обычных животных. И хо
зяйства, которые заняты выращива
нием племенного скота, оказались в 
невыгодном положении по сравнению

с другими колхозами и совхозами. 
Вот почему постановление правитель
ства встречено этими хозяйствами с 
большим удовлетворением.

По подсчетам специалистов, пле
менные колхозы и совхозы ежегодно 
будут получать дополнительно до 50  
миллионов рублей. Это поднимет ма
териальную заинтересованность хо
зяйств в разведении высокоценных 
животных, (ТАСС),

ДРОВА И УГОЛЬ В КРЕДИТ
Перечень товаров, продаваемых в кредит рабочим, служащим, колхоани* 

кам и пенсионерам, которые являются членами потребительских обществ, 
вновь расширен.

Правление Роспотребсоюва предложило кооперативным организациям Р ос• 
сийской Федерации включить в я тот список дрова равных пород, уголь Под* 
московного. Карагандинского, сибирских и дальневосточных бассейнов, а 
также южно-уральские угольные брикеты.

Теперь члены потребительских обществ смогут в весенне-летний пс* 
риод закупить уголь и дрова на всю зиму. При покупке кооперативные орга* 
низации предоставят рассрочку платежа на игеегь месяцев, (ТАСС).
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С Т Р А Н И Ц А - П Л А К А Т

К а р т о ф е л ь —в ы г о д н а я  к у л ь т у р а
Труженики совхоза «Т ом ски й» открыли 

в картофеле поистине «золотое д н о». В 
1 9 6 5  году от его реализации они получи
ли 9 9  тысяч рублей прибыли.

Сегодня мы рассказываем об опыте кар
тофелеводов совхоза «Т ом ски й», о новой 
технологии производства картофеля, кото
рую они коллективно разработали и ус
пешно применили.

Х очется особо отметить —  томичи забо

тятся о будущ ем урожае круглый год. И 
сейчас, когда земля спит под снежным по
кровом, надо всем картофелеводам области 
изучить опыт лучших, пути более произво
дительного использования техники и люд
ских резервов и использовать опыт томи
чей в своих хозяйствах.

КЛЮЧ от «золотого
3, Н А »? Е С Т  Ь!

ТОТ ключ —  специализация. Дешевый картофель 
можно получить при высоком уровне агротехники и 

комплексной механизации всех производственных процес
сов  на возделывании этой трудоемкой культуры. Чтобы 
осущ ествить передовые агроприемы и полностью механи
зировать труд картофелеводов, необходим набор машин, 
который экономически оправдывает себя только в услови
ях специализации. Машины любят простор. На клочках, 
на маленьких плантациях они не могут дать той произво
дительности, на которую  рассчитаны. А  уборка — дело се
зонное, она не может ждать.

Специализация, кроме того, дает возмож ность механизи
ровать погрузочно-разгрузочные работы, сосредоточить 
сортировку клубней в одном м есте и на этих самых тру
доемких процессах освободить много рабочих рук.

Когда одни и те же люди из года в год занимаются кар
тофелем, им нетрудно стать настоящими мастерами своего 
дела. А  чем выше уровень мастерства, тем больш е надеж
ды на успех.

В совхозе «Т ом ски й» на производстве картофеля специа
лизируется Ягоднинская ферма. В истекшем году карто
фель здесь занимал 5 0 0  гектаров. Кроме того, ферма сеет 
однолетние и многолетние травы, которые являются пред
шественниками основной культуры.

Картофель на ферме является по сущ еству монокульту
рой. Поэтому за последние два года 4 0 0  гектаров земли 
обильно удобрены перегноем и торфом в смеси с мине
ральными удобрениями.

Как готовилась почва под посадку? Осенью 1 9 6 4  года 
распахали 1 0 0  гектаров свежей раскорчеванной земли, 
1 5 0 -гектаров многолетних и однолетних трав и 2 5 0  гекта
ров старопахотной земли, которая раньше была занята 
картофелем и морковью.

В зимний период, с ноября по март включительно, на 
старопахотные участки вывезли по 4 0  — 5 0  тонн перегноя 
и торфа в смеси с 4 центнерами фосфоритной муки и 1 цен
тнером калийной соли на гектар. Органо-минеральную 
смесь располагали кучами в шахматном порядке. Весной 
эти кучи разровняли бульдозерной лопатой с роторным 
разбрасывателем томского завода «Р еспубл ика».

Зябь весной перепахивалась. Перед весновспашкой или 
боронованием дополнительно внесли около полутора цент
неров калийных и одного центнера азотных удобрений, ко
торые разбрасывались по всей площади будущ его посева.

После боронования провели шлейфование специальными 
волокушами, обеспечивающими хорош ее выравнивание 
почвы.

Семена картофеля еще с осени разбиваются по фракци
ям на сортировочных машинах. Перед посадкой они ярови
зируются. В день посадки клубни обрабатываются ^стиму
лятором роста Н РВ  и молибдатаммонием натрия. Клубни, 
идущие на семенной участок, кроме того, обрабатываются 
против болезней ядохимикатом ТМТД.

Посадка картофеля на 4 0 0  гектарах была осущ ествле
на обычными навесными сажалками СН -4, которые работа
ли с туковыми аппаратами. Вместе с клубнями они вноси
ли в лунки минеральную смесь из расчета 20  килограммов 
гранулированного двойного суперфосфата, 5 0  килограммов 
калийной соли, 3 0  килограммов мочевины или 5 0  кило
граммов сульфата аммония на гектар.

При густоте посева 4 0 .0 0 0  кустов на гектар производи
тельность навесных сажалок за световой день достигала 
5 — 7 гектаров.

На ф ерм е— четыре прицепные картофелесажалки, пере
оборудованные совхозными рационализаторами так. что 
они позволяют одновременно с посадкой вносить в лунку 
органо-минеральную смесь. На раму сажалки установлен 
новый, больш его размера, бункер с двумя отделениями: 
одно —  для яровизированного картофеля, другое —  для 
органо-минеральной смеси. Обслуживают такую сажалку 
тракторист и четыре женщины. За день они успевают поса
дить до 2 ,5  гектара картофеля, но зато в каждую лунку 
попадают горсть удобрений и клубни с целыми ростками. 
Таким способом было посаж ено 1 0 0  гектаров картофеля.

Уход за посевами был обычным. Сразу после посадки 
пустили сетчатые бороны в 2 —  3 следа. В связи с засухой 
вместо двух междурядных обработок сделали одну. Новое 
здесь лишь в том, что применен специально приспосоолен- 
ный окучник, где вместо лапок установлены скооы , изго
товленные совхозными рационализаторами. Такие окучни
ки лучше уничтожают сорняки.

Н еобходимо подчеркнуть, что все удобрения вносились 
согласно почвенным карюграммам, составленным агрохим
лабораторией в расчете на получение 150  центнеров клуб
ней с гектара. Расчет агрономов и агрохимиков совхоза 
был верен, но засуха помешала осущ ествить задуманное. 
Первый дождь выпал лишь 5 августа. Однако и при небла
гоприятных погодных условиях получен относительно хоро
ший урожай —  по 115  центнеров с каждого из 5 0 0  гекта-

^ Немалую-роль сыграло семеноводство картофеля. В сов
хозе разводят четыре сорта: раннеспелый — «Е нисей», 
среднеспелый —  «ф аленский» и поздние —  «берлихин- 
ген» и «идеал». Уделяется больш ое внимание размноже
нию перспективных сортов «Е нисея» и «идеала».

Нынче совхоз перейдет на 100-процентные сортовые 
посевы картофеля, что создаст еще более благоприятные, 
условия для получения высоких и устойчивых урожаев.

- '

На смену рукам
приш ли м а ши н ы

•

З А Т Р А Т Ы  Т Р У Д А
СНИЗИЛИСЬ В 5,5 РАЗА 

•
Цель—садить только 
сортовые клубни

Е с т ь  п р о с т о р  
для рационализаторской мысли

Переоборудованный комбайн 
К-3 на подборке картофеля при 
раздельной уборке.

Фото Ф. Хитриневича.

ПОТОК: П О Л Е - С К Л А Д
И 3  ВСЕХ видов сельскохозяйственных культур карто

фель, пожалуй, требует наибольших трудовы х затрат. 
На посадке, уборке, сортировке, доставке его в хранилища 
и вывозке потребителям обычно занята огромная армия 
людей. Сущ ествующ ий комплекс машин, особенно для убор 
ки, обеспечивает уровень механизации лишь на 3 0  —  3 5  
процентов. Такую механизацию мы можем назвать кажу
щейся, условной.

В самом деле, возьмем одну из основных машин — кар
тофелекопалку. Для ее обслуживания нужно 4 0  —  50  чело
век: картофель надо подобрать, уложить в тару, погрузить, 
отвезти на сортировочный пункт, разгрузить. Механизи
руется только копка, а самые тяжелые процессы труда вы
полняются вручную. Если взять самый современный ком
байн К-3, то его применение также ограничено: он может
убирать на легких песчаных и супесчаных почвах, но на 
глинистых и других тяжелых почвах, а также в условиях 
значительного увлажнения эта машина работает плохо или 
не действует совсем.

На уборку картофеля приходится привлекать больш ое 
количество студентов, рабочих и служащ их промышлен
ных предприятий и учреждений города. Совхоз «Т ом ски й », 
например, ежегодно использовал на этой работе до 1 .0 0 0  
горожан. Это невыгодно было самому хозяйству, наносило 
серьезный ущ ерб предприятиям и учебным заведениям 
на такую меру приходилось идти. Своими силами сое 
не смог бы убрать урожай.

Специалисты и рабочие-новаторы совхоза поставили пе
ред собой цель: в корне изменить технологию уборки
картофеля, до минимума сократить непроизводительные 
затраты ручного труда, отказаться от помощи горожан. Бы
л о  решено создать механизированный поток: поле —  склад, 
впервые применить раздельный способ уборки. __

Для осущ ествления задуманной технологии взяты ооыч- 
ные картофелеуборочные машины: 6 косилок-измельчите
лей роторных К И Р -1,5; 10 копалок КТН-2 и 5 комбайнов 
К-3. Построен сортировочный пункт, где установлены 4  
машины К СП -15, а также автовесы.

Все уборочные машины пришлось переооорудовать. На 
косилках-измельчителях для упрощения работы и обслуж и
вания сняли подающий хобот. На копалках установили до
полнительные боковы е транспортеры. Чтобы комбайн не

но 
совхоз
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НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ В ЦИФРАХ
Х ОТЯ достоинства поточного метода убор

ки: картофеля вполне очевидны, не лишне 
показать его экономическую эффективность. 
Все познается в сравнении. Лучше всего о вы
годах этой технологии расскаж ут цифры, из ко
торых читатель может сделать определенные 
выводы.

Сравним два метода уборки: обычный (когда 
за копалкой картофель подбирают вручную) и 
раздельный. При обычном способе на уборку 
одного гектара затрачивалось 1 2 2  человеко
часа, а при раздельном —  22 . Иными словами, 
затраты труда снизились в 5 ,5  раза, на 2 7 7  гек
тарах сэкономлено 2 7 .7 0 0  человеко-часов.

Прямые эксплуатационные издержки, без на
кладных расходов, в расчете на гектар при 
обычном способе уборки картофеля составили 
76 рублей, при раздельном —  5 1 . Помножьте 
25 рублей на 2 7 7  и вы получите экономию в 
с\ мме 6 9 2 5  рублей. Важно подчеркнуть, что 
эги деньги сэкономлены именно на сокращении 
ручного труда. Из технологического процесса 
выпали такие работы, как подборка клубней 
вручную, затаривание и погрузка на автомаши
ны, что уже само по себе является большим 
достижением коллектива совхоза «Т ом ски й ».

В этом году совхоз планирует убрать раз
дельным способом все 5 0 0  гектаров за 15  дней. 
Подсчитано, что вместо 8 7 0  рабочих на убор 
ку картофеля потребуется 1 5 8  человек, при  
этом хозяйство сэкономит не менее 1 2 .5 0 0  руб
лей прямых производственных затрат. Свыше 
7 0 0  человек будет высвобож дено от непроиз
водительного ручного труда.

О ручной сортировке картофеля мы не ста
нем говорить. В совхозе она давно изжита, так 
как связана с огромными затратами труда. 
Сортировочный пункт, построенный на Ягод- 
нинской ферме, позволил увеличить произво
дительность каждой машины К СП -15 на 5 тонн 
в смену, а также ликвидировать вручную погруз
ку отсортированного картофеля в автомашины. 
Только на механизации погрузки сэкономлено 
2 .7 0 0  рублей заработной платы.

В прошлом году не успели установить авто
разгрузчики, поэтому на каждом приемном 
бункере было занято по два грузчика, которые 
помогали разгружать машины. В этом году 
намечено поставить авторазгрузчики, что вы
свободит на сортировочном пункте ещ е 8 чело
век и полностью ликвидирует ручной труд.

В результате внедрения поточного метода 
уборки урожая себестоим ость центнера карто
феля, по предварительным данным, снижена 
на 2 0  копеек по сравнению с обычным спосо
бом и на 2 7  копеек против плана От реализа
ции картофеля совхоз получил 9 9  тысяч руб
лей прибыли. Этот результат достигнут при не
выполнении плана по урожайности на 5 центне
ров с  гектара. Нетрудно понять, какую огромную 
выгоду принесет новая технология, если урожай 
картофеля будет более высоким, чем получен 
в этом году.

Надо иметь также в виду и то, что новая тех
нология уборки была применена впервые, что 
не все еще отработано и до конца продумано 
в ней, поэтому она не раскрыла всех своих пре
имуществ, которые заложены в ней.

Мы убеж дены, что при дальнейшей отработ
ке этой технологии можно полностью, почти на 
100 процентов, механизировать уборку карто
феля, как это достигнуто на уборке зерновых и 
силосных культур. Но для этого необходимо 
дальнейшее повышение технической вооруж ен
ности картофелеводов. В частности, совхозу 
«Том ский» для полной механизации ^уборки 
картофеля надо приобрести еще пять комбайнов.

Поскольку труд картофелеводов становится 
сплошь механизированным, повышаются требо
вания к уровню их квалификации. Надо орга
низовать курсы механизаторов ш ирокого про
филя, способных владеть всеми картофелеубо
рочными машинами.

Окончившие такие курсы механизаторы мог
ли бы стать пропагандистами и организаторами 
внедрения новой технологии в производстве 
ценнейшей продовольственной культуры.

мял картофель при подборке, на нем вместо одноколесно
го установлен двухколесный передок от зернового комбай
на СК-3. Вместо активных делителей изготовили неактив
ные постоянные делители облегченного типа. Оба лемеха 
были сняты, и подборка клубней велась непосредственно 
транспортером без какого-либо дополнительного рабочего 
органа.

О собо важную роль в новой технологии уборки картофе
ля сыграл сортировочный пункт, сконструированный и по
строенный по проекту инженерно-технических работников 
совхоза. Он прост по устройству. Вся механизация на нем, 
собственно, представлена четырьмя сортировками К СП -15. 
Это несложное сооружение построено на склоне неболь
шой горы, и весь процесс транспортировки картофеля от 
разгрузки машин в, бункера до загрузки их отсортирован
ными клубнями рассчитан на самотек картофеля по уклону 
в 2 7  —  3 0  градусов.

Сортировочный пункт имеет 4 загрузочных бункера ем
костью 4 0  тонн каждый, где могут одновременно разгру
жаться 12 автомашин. Отсюда картофель самотеком идет 
на сортировочные машины, разбивается по фракциям, каж
дая из которых попадает в свой бункер, расположенный 
внизу, непосредственно под машиной. Отсортированный 
картофель также самотеком, по лоткам, загружается в 
машины и отправляется либо в хранилища, либо потреби
телю.

Работа уборочны х машин была организована групповым 
методом. Перед копкой на плантациях срезали и разбрасы
вали ботву роторными косилками-измельчителями. Тракто
ристы Николай Булко, Владимир Потанин и другие при 
норме 6 гектаров довели производительность косилок до 
7 — 8 гектаров. Благодаря этому они с первых же дней 
уборки создали широкий фронт для успешной работы кар
тофелекопалок и комбайнов К-3.

Картофелекопалка фронтальная, снабженная боковым 
транспортером, за один проход выкапывала два рядка и 
укладывала «вал ок» клубней на два рядом стоящие, неуб
ранные. Когда машина шла в обратном направлении, она 
выкапывала эти два рядка и весь картофель перемещала 
на чистые, выкопанные рядки. В результате челночного 
метода копки получался счетверенный «в а л ок » , готовый 
для подборки комбайном.

Трактористы Михаил Сажин, Анатолий Галактионов. 
Александр Андриевский и другие выкапывали таким спосо
бом до 4  гектаров картофеля в смену на каждую машину 
при норме 1,5.

Вслед за копалками шли буксируемые тракторами 
М Т З -50 , оборудованными грунтозацепами, комбайны-под
борщики, которые подбирали клубни одновременно с четы
рех рядков и загружали автомашины из бункеров-накопи
телей. Пять комбайнов обычно обслуживало 6  —  7 автомо
билей. Комбайновый отряд в среднем за день подбирал 
картофель с площади 2 0  —  2 2  гектара, что дало возмож 
ность за 14 дней убрать 2 7 7  гектаров механизированным 
способом.

Производительность комбайнов можно было бы повы
сить, а число обслуж ивающ их их автомашин уменьшить, 
если бы емкость накопителей была больше. В настоящее 
время она составляет лишь 7 0 0  килограммов. Такое коли
чество картофеля набирается за 2 5 — 3 0  метров, и комбайн 
вынужден останавливаться. Возникает проблема нераз
рывной связи: комбайн — автомашина. Как известно, тран
спортных средств в период уборки не хватает. Отсюда про
стои. Поэтому конструкторам следует подумать об увеличе
нии емкости накопителя хотя бы вдвое.

С полосы картофель поступал на автовесы, а затем раз
груж ался на центральном сортировочном пункте и машина
ми К С П -15 (производительность 1 5 -тонн в час каждая) де
лился на три сорта: продовольственный, семенной и кор
мовой. Отсортированный картофель сразу же отправлялся 
в соответствующ ие хранилища.

Таким образом, в совхозе «Т ом ски й » впервые в практике 
хозяйств нашей области был осущ ествлен механизирован
ный поток: поле — склад. На полосе не оставалось ни од
ной тонны клубней. Технология уборки замыкалась овощ е
хранилищем или торговой базой.

В переоборудовании машин и внедрении новой техноло
гии уборки картофеля, создании оригинального проекта 
картофелесортировочного пункта большая роль принадле
жит рационализаторам: главному инженеру Томского рай
онного объединения «С ельхозтехника» В. В. Нестерову, 
инженеру опытной группы совхоза Н. В. Егерману, управ
ляющ ему Ягоднинской фермой И. М. Гауэру, трактористам 
Петру и Анатолию Чулковым, электросварщ ику Владими
ру Ш естакову и другим механизаторам. В разработ
ке технологии приняли посильное участие и авторы этих 
строк —  Л. Д. Анохин и Г. А . Ш абуров.

Недостача комбайнов К-3 и тракторов М ТЗ-50 не по
зволила в этом году полностью механизировать уоорку кар
тофеля. Как мы уж е говорили, из 5 0 0  гектаров по новой 
технологии было убрано только 2 7 7 . Но и это можно счи
тать достижением. Почти вдвое сокращ ено число людей, 
привлеченных из города, уборка картофеля завершена за 
19 рабочих дней. Город получил 
продовольственного картофеля 
борного.

Вот что дала новая технология!

от совхоза 3 .1 0 0  тонн 
в том числе 2 .1 7 0  тонн от-

Погрузка отсортированного картофеля в автомашины на цен
тральном сортировочном пункте. Как видите, здесь нет ни од 
ного грузчика. Фото Г. Шабурова.

О П Ы Т  Я Г О Д Н И Н Ц Е В -
в с е м  к а р т о ф е л е в о д а м  о б л а с т и !

Картофелекопалки фрон
тальные, оборудованные бо
ковыми транспортерами для 
раздельной уборки картофе
ля. Фото Г. Шабурова.
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Новое «Положение о социалисти
ческом государственном предприя
тии», утвержденное Советом Мини
стров СССР 4 октября 1 9 6 5  г., разра
ботано в соответствии с решениями 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС. Оно 
законодательно закрепляет расшире
ние прав, хозяйственной независимо
сти предприятий, их взаимоотноше
ние между собой. С нового года в 
отдельных отраслях промышленности 
Положение вступило в силу.

Редакция газеты «Красное зна
мя» попросила руководителей четы
рех предприятий рассказать о первых 
практических изменениях на произ
водстве.

Н а ш а  ц е л ь — 
ни одной рекламации

«Предприятие должно всемерно 
расширять и укреплять прямые хо
зяйственные связи с предприятия
ми и организациями-потребителями 
е целях лучшего обеспечения по
требителей продукцией надлежа
щего качества в нужной им номен
клатуре и ассортименте». Дирек
тор швейной фабрики Валентина 
Григорьевна М Я С Н И К О В А  ком
ментирует эту четвертую статью 
Положения.

' —  С 8  по 18 декабря в Москве 
проходила межреспубликанская яр
марка швейников. Мы на нее пред
ставили 6 0  моделей зимнего пальто 
для мальчиков и девочек. Томские 
изделия получили хорошие отзывы, 
и все модели проданы. Наши пред
ставители заключили договоры с раз
личными торгующими организациями 
на 4 .2 8 0  тысяч рублей.

Крепкие связи установились у 
нашей фабрики с магазинами города 
Томска. Универмаг, четыре крупных 
специализированных магазина одеж
ды горпромторга, облпотребсоюз за
ключили с нами договоры почти на 
8  миллионов рублей. Уже в 1 9 66  
году план выпуска продукции срав
няется с планом ее реализации. Фаб

рика будет работать исключительно 
на потребителя, а не на склад. И 
эти новые взаимоотношения с за
казчиком предъявляют огромные тре
бования к нашему коллективу. Мы 
не имеем права изготавливать про
дукцию, если она не обеспечена сбы
том. Спрос диктует предложение. От 
нас требуется высокое качество 
изделий. Поэтому мы в свою очередь 
заключили договоры непосредственно 
с заводами на получение современ
ных высококачественных тканей, рез
ко усилили требовательность к по
ставщикам. Качество тканей строго 
проверяется.

Отобрано для производства 30 луч
ших образцов Ленинградского и Мо
сковского домов одежды. Все они бу
дут освоены в 1 9 6 6  году. Чтобы 
повысить ответственность каждого 
члена коллектива за качество изде
лий, разработаны новые премиаль
ные системы, внедряется бездефект
ное изготовление продукции. Если 
рабочие превышают установленный 
лимит возврата, то они лишаются 
дополнительной оплаты. Инженерно- 
технические работники получают 
премиальные только при выполнении 
плана реализации продукции.

В 1 9 6 5  году качество наших изде
лий улучшилось. Можно судить об 
этом хотя бы по тому, что сумма 
штрафов по рекламациям уменьши
лась в 10 раз по сравнению с 1 9 6 4  
годом. Наша цель —  не получать 
ни единой рекламации. За нее мы и 
будем бороться в 1 9 66  году.

К р е д и т  б а н к а — 
у д о б н о  и в ы г о д н о

«Предприятие может пользовать
ся банковским кредитом и несет от
ветственность яа целевое использо
вание и своевременный возврат 
ею » , — гласит статья 72 Положе
ния. Ее комментирует директор 
спичечной фабрики « Сибирь»  
А бель Борисович ЛЕВИН.

Каждое предприятие имеет строго 
определенный бюджет. В нем предус
матриваются ассигнования на новое 
строительство, на капитальный ре
монт, на новую технику. Статей мно
го. Но часто приходится слышать: 
интересное предложение появилось 
на заводе, да вот внедрить не можем 
—  средств нет. В самом деле, любая 
самая хорошая инициатива, если ома 
не подкреплена средствами для 
ее внедрения, производству ни
чего не дает. Хозяйственная само
стоятельность должна основываться 
на оперативном • получении необхо
димых средств из дополнительного 
источника помимо бюджета. Этот 
источник средств государство сей
час предоставило руководителям 
предприятий —  банковский кредит.

Появилась необходимость в рас
ширении производства, внедрении 
нового стайка или агрегата, измене
нии технологии для увеличения про
изводительности труда, улучшения 
качества продукции —  берите кре
дит в банке. Разумеется, при одном 
условии: нужно доказать эффектив
ность предложения, чтобы затраты 
окупились в самые короткие сроки. 
В этом заинтересованы и банк, и 
само предприятие.

Коллектив нашей фабрики посто
янно пользуется кредитами банка. 
Это дало нам возможность расши
рить производство, внедрить новую 
технику, механизировать целый ряд 
процессов. Сейчас на бирже сырья 
все поступающие вагоны разгружают
ся башенными кранами. Совсем не
давно их не было. Вагоны разгру
жались вручную. Приходилось дер
жать много рабочих, но все равно 
вагоны простаивали. Простои нам об
ходились в десятки тысяч рублей 
ежегодно. Приобрести и смонтиро
вать краны мы смогли благодаря 
ссудам Госбанка. С помощью креди
та мы купили 9 лущильных автома
тов, механизировали красильные ма
шины. Строятся на фабрике новые

парильные камеры с механизирован
ной загрузкой и выгрузкой, древеси
ны. Стоимость камер— 50 тысяч руб
лей. Но эти деньги окупятся в два 
года, так как резко улучшаются ус
ловия труда, сокращается больше 
10 рабочих, повышается качество 
сырья. В 1 9 6 5  году освоено 17 тысяч 
рублей. Остальные деньги - будут вы
деляться по ходу работ. В этом году 
мы хотим приобрести и смонтиро
вать новый лесопильный агрегат 
Зеленкова в раскробчном отделении. 
Высокопроизводительный станок бу
дет управляться одним человеком. 
Сейчас же в раскроечном отделении 
балансирный станок обслуживает 
целая бригада.

Опыт убедил нас, что кредиты вы
годны и предприятию, и государ
ству. И впредь мы будем пользовать
ся банковскими ссудами для улуч
шения организации производства, 
увеличения выпуска продукции.

Научная организация 
труда— наш главный 

р е з е р в
«Предприятие осуществляет и 

непрерывно совершенствует орга
низацию и нормирование труда...».

■ Статью 34 Положения комменти
рует директор электроламповою 
завода Алексей Тимофеевич И В А 
НОВ.

Продуманная научная организация 
труда на предприятии —  важнейшее 
условие устойчивой, ритмичной ра
боты. Без этого невозможно дальней
шее совершенствование производства, 
повышение производительности тру
да. Неслучайно, что на сентябрьском 
Пленуме большое внимание уделя
лось необходимости внедрения на
учной ор1анизации труда, поставле
на задача— довести планы НОТ до 
каждого рабочего места.

На нашем заводе буквально лишь

в последние месяцы вплотную заня
лись научной организацией труда. 
Это очень большое и трудоемкое де
ло, требующее многих тысяч анали
зов, сравнений, тщательного исследо
вания различных факторов. Нет 
сомнений, что самостоятельно адми
нистрация не справится с таким 
объемом работ. Поэтому на первом 
этапе мы решили создать в каждом 
цехе на общественных началах 
творческие группы НОТ. Проведены 
занятия со всеми членами групп, 
выпущены специальные плакаты. 
Объединяет и направляет деятель
ность цеховых групп заводская ла
боратория НОТ, руководимая глав
ным инженером С. С. Малышевым.

Администрация и общественные 
организации завода объявили кон
курс между цехами по составлению 
и внедрению планов НОТ на рабо
чих местах. Разработаны условия 
конкурса, из фонда предприятия вы
делены средства для поощрения луч
ших. Будут поощряться за активное 
внедрение мероприятий по научной 
организации труда инженерно-техни
ческие работники.

Цеховые творческие группы сов
местно с заводской лабораторией вы
брали участки, для которых в пер
вую очередь будут составляться 
планы НОТ. В основном это участки, 
тормозящие производство. Более чем 
двумстам рабочим роздали анкеты с 
подробными вопросами (удовлетворя
ет ли рабочее место, как лучше ре
организовать его, хватает и каче
ственная ли оснастка, инструмент 
и др.). II ответы показывают, что 
многие минуты у нас затрачиваются 
напрасно. Замечания рабочих, фото- 
хронометражи выявляют резервы 
«свободного» времени и у человека, 
и у станка или конвейера, им обслу
живаемого. Многие указанные непо
ладки тут же устранялись. Особенно 
активны творческие группы в 21-м  и 
25-м  цехах.

Заводская лаборатория тщательно 
проанализировала все 2 0 0  ответов 
на анкеты Они объединены по те
мам в специальном журнале и уже 
учтены в оргтехплане на 1 9 6 6  год. 
Научная организация труда, на
чинающаяся с рабочего места, рас
пространяется по цехам и по всему 
предприятию. Мы наметили разрабо
тать рациональную структуру аппа
рата управления заводом (сейчас ад
министрация имеет право менять 
штаты). Думаем составить справоч
ник, если так можно сказать, с ха
рактеристиками видов работ, требо
ваний к инженерно-техническим ра
ботникам. Потому что рациональность 
расходования времени, труда каждо
го члена коллектива —  это наш 
главный резерв. Современная техни
ка, современное производство требу
ют и современной высокой организа
ции труда.

Ц еленаправленность- 
сою зн и к  стр ои тел ей

«Устанавливаемые предприятию 
плановые задания должны быть 
взаимно увязаны, должны пред
усматривать полное использование 
производственных мощностей». С о
рок шестую статью Положения ком
ментирует начальник СУ-3 треста 
«Томскстрой» Николай Павлович 
С Е М ЕН Ю К .

Обоснованное, продуманное плани
рование позволит более гибко исполь
зовать материалы, технику, рабо
чих, расставить их так, как они да
дут наибольшую отдачу. Если гово
рить с учетом нашей специфики, то 
правильное, увязанное с материаль
но-техническим снабжением плани
рование даст возможность строить 
быстро, дешево и добротно. Деятель
ность строительной организации оце
нивается по сдаче пусковых объек
тов и эффективности произведенных 
затрат. Поэтому для ' нас необычай

но важно заранее знать все пуско
вые стройки года. Иначе придется 
переходить с объекта на объект, а 
еще при нашей нехватке механизмов, 
железобетона и других материалов 
это приведет к срыву всех сроков а  
планов.

Приведу один пример. Промыш
ленный корпус на участке прораба 
Алтухова по титульным спискам был 
пусковым с начала 1 9 6 5  года. Боль
ше того, мы его сделали показатель
ным по организации и качеству вы
полняемых работ. За 7 месяцев зада
ние по освоению средств было выпол
нено на 1 5 9  процентов. На восьмом 
же месяце дали распоряжение— кор
пус в 1 9 6 5  году не сдавать, все силы 
сосредоточить на объектах горводо- 
провода. Кстати, они до сих пор на 
обеспечены финансированием. Вто
рое полугодие мы «жали» на этих 
объектах, перевыполняли планы. 
Строителям большую помощь оказа
ли рабочие заводов г. Томска. Одно
временно работало до 1 5 0  человек. 
Но сдавать все равно нечего —  упу
щено время. При ритмичной же за
грузке людей в течение года и 8 0  
человек хватило бы для завершения 
работ.

Вот наглядный пример ошибочно
го планирования. К счастью, мы по 
себе уже можем судить, что подоб
ная практика уходит в прошлое. В 
1 9 6 6  году нашему управлению нуж
но сдать более 20  тысяч квадратных 
метров производственных площадей 
и двухкорпусное общежитие по ули
це Алтайской. Все пусковые объекты 
утверждены заранее. Уже составлены 
календарные графики по объектам, 
согласованные с планами материаль
но-технического снабжения.

Целенаправленность, уверенность 
в плане будут хорошими союзника
ми строителей. Просьба к тресту 
«Томскстрой» и к «Главзапсибстрбю»! 
тоже быть последовательными и на 
повторять ошибок 1 9 6 5  года.

П Л Е Н У  М| Т А Ш К Е Н Т С К И Е  В С Т Р Е Ч И
ВЕРХОВНОГО СУДА СССР

На днях под председательством 
А- Ф. Горкина состоялся очеред
ной пленум Верховного суда СССР.

Пленум по докладу первого за
местителя Председателя Верховно
го суда СССР В. В. Куликова об
судил «тоги прошедших в декабре 
выборов народных судей. Выборы 
прошли при большой политической 
активности избирателей, все кан
дидаты в народные судьи были из
браны абсолютным большинством 
голосов. Избранные народные 
судьи в большинстве своем имеют 
высшее юридическое образование, 
достаточный жизненный опыт и 
большой стаж работы в органах 
юстиции. Более четверти всех из
бранных судей — женщины.

Пленум Верховного суда СССР 
обязал областные, краевые суды и 
верховные суды автономных и со
юзных республик оказывать народ
ным судьям необходимую помощь 
в работе, организовать семинарские 
занятия с вновь избранными судь
ями, стажирование их в вышестоя
щих судах, обмен опытом работы.

Пленум заслушал доклад члена 
Верховного суда СССР И. Д. Яки
менко об устранении недостатков в 
деятельности судов по борьбе с ре
цидивной преступностью. Как по
казывает судебная практика, имен
но рецидивисты чаще всего совер
шают наиболее опасные преступле
ния, вовлекают в преступную дея
тельность других лиц, препятству
ют проведению воспитательной ра 
боты в исправительных учрежде
ниях.

Пленум предложил судам обес
печить неуклонное применение ус
тановленных законом строгих мер 
наказания к рецидивистам, упорно 
не желающим встать на путь ис
правления. Внимание судов обра
щено на то, что повторное совер
шение преступления, согласно за
кону, является отягчающим вину 
обстоятельством.

Судам указано на необходимость 
строгого соблюдения закона о пол
ном или частичном присоединении 
неотбытого срока наказания ли
цам. условно-досрочно освобожден
ным или условно осужденным и со
вершившим новое однородное или 
не менее тяжкое преступление, ли 
бо совершившим новое преступле
ние при отбывании меры наказа
ния.

Пленум потребовал, чтобы суды 
правильно определяли осужденным 
к лишению свободы вид исправи
тельно-трудовой колонии, имея е 
виду обеспечить отдельное содер
жание в местах лишения свободы 
рецидивистов от других заключен 
ных.

О практике вынесения судами 
частных (особых) определений по 
гражданским делам пленум заслу
шал доклад председателя судебной 
коллегии по гражданским делам 
Верхоьного суда СССР В. Е. Паню- 
гина.

Придавая важное значение прак
тике вынесения судами частных 
определений как одной из форм их 
активного участия в устранении и 
предупреждении правонарушений 
пленум указал, что при проверке 
Дел в кассационном и надзорном 
порядке и при ознакомлении на 
местах с работой судов, верховным 
судам союзных и автономных рес
публик, краевым и областным су
дам необходимо обращать особое 
внимание на изучение деятельно
сти народных судов по предупреж

дению гражданских правонаруше
ний, особенно по трудовым, жи
лищным, колхозным и другим пра
воотношениям, на устранение на
рушений законности, а также недо
статков в деятельности хозяйст
венных и иных организаций.

В связи с Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 10 де
кабря 1965 года «О  некотором 
изменении порядка рассмотрения 
в судах дел о расторжении бра
ка», пленум по докладу члена Вер
ховного суда СССР Н. Н. Гусева 
дал судам разъяснения по некото
рым вопросам, связанным с при
менением этого Указа. Пленум, в 
частности, разъяснил, что дела о 
расторжении брака, которые уже 
поступили в производство город
ских, областных и верховных су 
дов, как правило, должны быть 
рассмотрены этими" судами. Одна
ко, если суд признает, что данное 
дело более быстро и правильно бу
дет рассмотрено в народном суде, 
то в этих случаях по ходатайству 
сторон или по инициативе самого 
суда оно может быть передано в 
соответствующий районный, город
ской народный суд.

Пленум обратил внимание су
дов на то, что новый порядок рас
смотрения дел о расторжении бра
ка должен всемерно способство
вать укреплению советской семьи.

Пленум рассмотрел протесты 
Председателя Верховного суда 
СССР и Генерального прокурора 
СССР на судебные решения по 
гражданским и уголовным делам.

ТАШКЕНТ, 5 января. (TACG). 
Председатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин встретился 
сегодня с Премьер-Министром Ин
дии Лалом Бахадуром Шастри и 
имел с ним беседу.

В беседе приняли участие ми
нистр иностранных дел СССР
A. А. Громыко, заведующий отде
лом Южной Азии МИД СССР
B. И. Лихачев и посол Индии в 
Советском Союзе Т. Н. Кауль.

***
Сегодня в загородной резиден

ции Дурмен состоялась встреча 
Президента Пакистана Мохаммеда 
Айюб Хана и Премьер-Министра 
Индии Лала Бахадура Шастри, на 
которой были продолжены беседы, 
начатые вчера.

Сеюдня же во второй половине 
дня встречались министр иностран
ных дел Индии Сваран Сингх и 
министр иностранных дел Пакиста

на Зульфиквр Али Бхутто.
V

Председатель Совета Министров 
Узбекской ССР Рахманкул Курба
нов провел сегодня пресс-конфе
ренцию. Он выразил удовлетворе
ние в связи с тем, что переговоры 
Премьер-Министра Индии Шастри 
и Президента Пакистана Айюб Ха
на проводятся в узбекской столице, 
и выразил надежду на то, что эти 
переговоры увенчаются успехом.

Отвечая на многочисленные воп
росы советских и иностранных жур
налистов, Курбанов заявил, что 
Ташкент не случайно выбран в ка
честве места для проведения пере
говоров государственных деятелей 
Индии и Пакистана. Он отметил в 
этой связи традиционные культур
ные и экономические отношения 
Узбекистана с этими двумя стра
нами.

На пресс-конференции глава

узбекского правительства подробно 
рассказал об огромных изменениях 
в Узбекистане за годы Советской 
власти. В настоящее время, сказал 
он, в республике имеется 100 от
раслей индустрии, поставлшощих 
продукцию во все другие респуб
лики Советского Союза и в 70 за
рубежных стран. Узбекистан зани
мает третье, место в мире по выра
щиванию хлопка.

Говоря об уровне культурной 
жизни в Узбекской ССР, Рахман
кул Курбанов отметал, что прежде 
лишь двое из каждых 100 Жителей 
умели ч та гь  и писать, а теперь в 
республике учится каждый третий.

Председатель Совета Министров 
Узбекской ССР познакомил пред
ставителей печати с наметками раз
рабатываемого сейчас пятилегнего 
плана, в соответствии с которым 
промышленный потенциал Узбеки
стана планируется удвоить.

Представитель индийской деле
гации согласился с оценкой сего
дняшней встречи Премьер-Минист
ра Индии Лала Бахадура Шастри 
и Президента Пакистана Мохамме
да Айюб Хана, которую дал пред
ставитель пакистанской делегации. 
Представитель индийской делега
ции указал, что встреча Шастри и 
Айюб Хана прошла в сердечной, 
дружественной обстановке.

Представитель индийской деле
гации сообщил, что завтра вновь 
состоится встреча Шастри и Айюб 
Хана и встреча министров ино
странных дел обеих стран.

Представитель индийской деле
гации сказал также, что глава Со
ветского правительства А. Н. Косы
гин играет важную конструктивную 
роль и всячески способствует успе
ху ташкентской встречи.

Состоявшаяся сегодня с 11 до 
12 часов по ташкентскому временя 
встреча Президента Пакистана Мо
хаммеда Айюб Хана с Премьер- 
Министром Индии Лалом Бахаду
ром Шастри была конструктивной, 
заявил на пресс-конференции в 
пресс-центре в гостинице «Таш
кент» представитель пакистанской 
делегации на ташкентской .встрече.

Главы обеих делегаций, подчерк
нул он, добились определенного ус
пеха.

Представитель пакистанской: де
легации сообщил, что на этой встре
че подготавливалась почва для пе
реговоров по существу.

Он сообщил также, что в 16 ча
сов по ташкентскому времени нача
лась встреча министров иностран
ных дел. членов пакистанской 
и индийской делегаций. Они 
обсуждают вопросы повестки дня 
ташкентской встречи.

СООБЩЕНИЯ И Н О С Т Р А Н Н А Я  П Е Ч А Т Ь  С О О Б Щ А Е Т . . .

ИМ А РУБЕЖА

На конференции в Гаване
ГАВАНА, 6 января. (ТАСС), Вче

ра первая конференция солидарно
сти народов Азии, Африки и Ла
тинской Америки продолжала свою 
работу. Первым на утреннем пле
нарном заседании выступил глава 
делетации Зимбабве Эдуард Ндло- 
во. Он призвал все народы оказать 
помощь патриотам его страны в 
борьбе с колонизаторами.

Выступивший затем представи
тель «Фронта национального осво
бождения юга Аравийского полу

острова» Сейф ад-Даллей расска
зал о борьбе своего народа против 
английских колонизаторов. Мы не 
прекратим борьбы до тех пор, пока 
Англия не выведет с нашей терри
тории свои войска и не ликвидиоу- 
ет на ней свои военные базы, зая
вил он.

Следующим на заседании вы
ступил глава делегации КНР 
У Сюэ-цяяь. Он не внес никаких 
конкретных предложений, связан
ных с работой конференции.

Ташкентская встреча м еж ду Пре
зидентом Пакистана и П рем ьер-М и
нистром Индии остается в центре 
внимания зарубежной печати. Газе
ты публикую т пространные сообщ е
ния об официальном открытии ветре, 
чи, излагают речи Л. Б. Ш астри, 
М. Айюб Хана, а также А. Н. Косы
гина, Индийская печать характери
зует эти речи как обнадеживающие. 
Западногерманская «Ди вельт» за
являет, что переговоры в Ташкенте 
«начались под знаком оптимизма», 
«Нью -Йорк тайме» в корреспонден
ции из Ташкента указывает, что 
«участники встречи выразили удов
летворение первым днем ее работы». 
Лондонская «Таймс» пишет о «трез
вом подходе обеих делегаций». Га
зета отмечает «конструктивный тон 
выступлений руководителей - Пакиста
на и Индии». «Ташкентские перегово
ры порож даю т надежду», —  заяв
ляет другая английская газета, —- 
«Дейли мейл». Японская «Майнити» 
предпослала речи А. Н. Косыгина за
головок: «Пожелание м ирного  уре
гулирования».

П о-прежнем у много места печать 
отводит положению  во Вьетнаме. 
Большинство органов зарубежной 
прессы излагает заявление М И Д 
ДРВ по поводу дипломатических ша
гов СШ А, направленных на то, чтобы,

Международный
ф е л ь е т о н

«Если тебя ударят по 
Щеке —  подставь дру
гую ». Эта формула ран
него христианства вы
глядит примитивной по 
сравнению со взглядами 
некоторых^ современных 
поборников христианско
го смирения. «Называй 
убийц твоих братьев их 
защитниками и лучши
ми друзьями», — . к это
му сводились слова од
ного из них, некоего 
Киема, представшего 
недавно перед немного
численными журнали
стами в столице Сенега
ла Дакаре. Этот католи
ческий священник, сбе*

СНАЧАЛА БОМБЫ, А ПОТОМ ИГ РУ ШК И
жавший 10 лет назад из 
ДРВ в Сайгон, проде
монстрировал, что сов
ременные «смиренники» 
отличаются от своих не
практичных предшест
венников, в частности, 
тем, что стараются под
ставить под удар не свою 
шеку, а висок ближне
го.

Елейные слова, сопро
вождавшие словесные 
реверансы Киема в адрес 
«доброго дяди Сэма», 
сменялись воинственно
стью, несовместимой с 
христианским смирени
ем, когда он упоминал о 
вьетнамских патриотах.

«Если потребуется, мы 
будем воевать 2 0  лет», 
—  вещал он.

Однако ораторские 
упражнения преподоб
ного любителя грозить 
кулаком из-за чужой 
спины вызвали только 
усмешку у присутство
вавших.

Но уже не смех, а от
вращение вызвал уми
лительный рассказ об 
игрушках, которые аме
риканские военные лет
чики сбрасывают для де
тей в ДРВ. На реплику 
с места, в каком по
рядке производится 
сбрасывание снача

ла игрушки, а потом 
бомбы, или наоборот, этот 
«миролюбец» вполне
серьезно ответил: «Нет, 
в этом случае бомбарди
ровки не бывает».

Видно, американским 
«творцам общественного 
мнения» так хочется 
представить разбой
ничью политику США во 
Вьетнаме «гуманной опе
рацией во имя мира», 
что они не брезгают ус
лугами даже таких неук
люжих проповедников, 
как Кием.

Ф. нонопихин.
(ТАСС).

как говорится в заявлении, «замаски
ровать планы расширения войны» 
во Вьетнаме.

Известный американский обозре . 
ватель Д ж . Олсоп пишет в «Нью- 
Й орк геральд трибюн», что Вашинг
тон разыгрьвает «водевиль м ирного 
наступления > во Вьетнаме. «Нью- 
Й орк тайме» помещает сообщение 
о намерении белого дома запросить 
у конгресса дополнительно ассигно
вать на войну во Вьетнаме от 12 до 
13 млрд, долларов. Газета считает, 
что эта сумма намного больше той, 
которая о ж . далась раньше. Западно
германские газеты в телеграммах из 
Сайгона инф ормируют об упорных 
боях, которы е продолжаются запад
нее южновьегнамской столицы м еж 
ду армией Освобождения Ю жного  
Вьетнама и войсками интервентов.

В сообщениях из Гаваны, публику
емых на страницах многих зарубеж 
ных газет, рассказывается о первом 
дне работы конф еренции солидарно
сти народов стран Аф рики, Азии и 
Латинской А м е р и ки .. Ф ранцузская 
«Юманите» подчеркивает слова 
Президента Республики Куба Д срти- 
коса о том, ч ю  «мир ожидает реше
ний о совместных действиях против 
империализма».

Западногерманская печать вновь 
заполнена материалами о разногла
сиях в правящем лагере ФРГ. На сей 
раз обсуждается столкновение м еж 
ду президентом Лю бке и канцлером 
Эрхардом. «Ф ранкф уртер альгемей- 
не» отмечает, что «новогодний при. 
ем у президента прошел под зна
ком  споров о  коалиции». «Ф ранк
ф уртер рундшау» заявляет, что на 
этом приеме выявились «открытые 
противоречия м еж ду Эрхардом и 
Любке»,

Бойкот расистам
МОНРОВИЯ. (ТАСС). Здесь объявле

но, что либерийское правительство 
отказываете.! признавать паспорта, 
выдаваемые) правительством Смита. 
В этой евязи оно дало указание не 
допускать на территорию Либерии 
южнородезийеких граждан, имеющих 
такие паепопта.

Правительство Либерии запретило 
также южнородезийским самолетам 
Пользовлтье i либерийским воздуш
ным пространством и закрыло доступ 
на территорию страны товарам из 
Южной Родегин Суда, плавающие под 
либерийским флагом, включая тан
керы, не буд/т перевозить грузы, ад 
ресованные Южной Родезии,

Западная пресса продолжает об
суждать забастовку проф союза тран
спортных рабочие Нью-Йорка. Газе
ты сообщ ают об аресте руководи
теля проф союза Куилла и других 
проф союзны х деятелей. «Пока нет 
никаких перспектив на достижение 
компромисса», —  заявляет «Нью- 
Й орк тайме».

Японская «Иомиури» в передовой 
статье предсказывает обострение 
стачечной бо|-ьбы трудящихся Япо
нии в этом году.

Ф ранцуз кая печать помещает ин
ф ормацию о катастрофе на круп 

нейшем неф теперегонном заводе 
близ Лиона, в результате которой 
имеются десятки убитых и раненых. 
По предварительным данным, унич
тожено около 10 млн. тонн горю че
го.

Польские газеты сообщ ают об от. 
крытии в Варшаве съезда польских 
студентов и излагают выступление 
на не'м секретаря ЦК ПОРП В. Яро- 
синского.

Передовая статья болгарской «Ра- 
ботническо дело» посвящена работе 
народных читален в зимний период.

(ТАСС).

t, «СВОБОДНЫЙ МИР», КАК ОН ЕСТЬ
Bsxf R гтт?дь»=т„1реетуплен11я HS совершаются в капиталистических стра-

я и  в ш и  нападение0 HaPannJ^aHKH- В Англии самыми известными еобЫ- нападение на поезД 6 деньгами и кража картин из музея В Канаде превосходно организован угон автомобилей. музея, а

sswnfr й я в в г ? й » в ы ^ ~ « “  ■
судов ориентировались на маяк, расположен

ии залива- Горожане и приезжие любовались его красивымвидом Недавно прожектор маяка украли. Р
НА СНИМКЕ: здание маяка в заливе Ла-Плата.

(Ф ото Ф ьель —  ТАСС).

Ш-
3  а к у с к о м  х л е б

АФИНЫ, 5 января. (ТАСС). 528 
тысяч греков покинули родину в 
последние шесть лет в поис
ках работы за границей. 100 
тысяч из них является промышлен
ными рабочими и ремесленниками. 
В стране ощущается теперь острая

нехватка рабочих рук, которая со
здает yi розу замедления экономи- 
ler.Koro развития Греции. Об этом 

заявил вчера министр труда Гре
ции Г. Бака целое на совещании с 
представителями делового мира, 
сообщает газета «Элефхерия»,
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Наши земляки—борцы за власть Советов
Если вам доведется побывать, в се

ле Воронове Кожевьгаковского рай
она, пройдите на площадь, что в 
центре села, приблизьтесь к чугун
ной оградке и обнажите голову. 
Здесь покоится прах одного из на
ших земляков, отдавшего жизнь в 
борьбе за власть Советов, Николая 
Алексеевича Уткина, командира Во- 
роновского партизанского отряда.

Николай Алексеевич —  брат моей 
матери. Когда я впервые увидел его, 
он уже прошел большой жизненный 
путь: горькое сиротское детство, 
батрачество, солдатчина, война с 
Японией. Только в 1 9 11  году Ут
кин был демобилизован и, приехав 
в  Вороново, нанялся сначала в бат
раки, а потом работал приемщиком 
хлеба у местного купца Тарасова. 
Односельчане уважали Николая 
Алексеевича за ум, прямоту и доб
рое сердце.

■ Хорошо заполнилось мне, как Ут
кина и моего старшего брата Гера
сима отправляли на войну с Герма
нией: женские причитания звенели 
в ушах. Николай Алексеевич с фрон
та часто присылал письма. Его жена 
Фекла Сергеевна прихо
дила к нам с сыном Ва
ней,. и они вслух читали 
эти письма всей семье.

А года через два Ни
колай Алексеевич и сам 
появился в Воронове—  
контуженный и ранен
ный в ногу. На груди —  
два георгиевских креста, 
ходил трудно, опираясь 
на костыль.

Запомнился мне день, 
когда Уткин пришел 
однажды к нам в школу 

с Иваном Чириковым и Протасом 
Борзуновым. Они долго разговари
вали о чем-то с учительницей Марь
ей Ивановной, а потом Николай 
Алексеевич встал на табурет и снял 
со стены портрет царя, за которого 
мы молились каждое утро.

Вести об Октябрьской революции, 
й Советской власти и большевиках 
сначала просачивались до нас очень 
скупо. Встревоженная верхушка се
ла, если что и знала, молчала 
или распространяла небылицы о 
.болынсвиках-«богохульниках», му
жики же газет не имели. Но так 
.было, пока не стали приходить домой 
фронтовики. От них мы и узнавали 
о том, что. делается на белом свете. 
Николай Алексеевич выступал на 
сходках, группировал единомышлен
ников, стоявших за Советскую 
власть. Уткин, Иван и Андрей Чири
ковы агитировали за Советы, а куп
цы и их лакеи старались отстоять 
земство.

Группа большевиков организовала 
Собрание представителей волости. 
Уткин был избран депутатом на Вто
рой губернский съезд совдепов. Вер
нувшись из Томска, он созвал воло
стной съезд представителей дере
вень, на котором земство признали 
буржуазным и был выбран первый 
совдеп: председателем— Н. А. Уткин, 
членами —  й. С. Чириков и П. Е. 
Борзунов.

Дела обернулись по-новому. У 
купцов Тарасова и Непомняще
го были конфискованы мельницы и 
дома, у Фальковского —  кожевен
ный завод. В организованной рабо
чей' артели всем батракам нашлась 
работа на этих конфискованных 
предприятиях.

Старое не сдавалось без боя. 
Однажды около волостного уп
равления, где помещался сов
деп. купец Непомнящий, меньше
вик Становкин и кулак Шев- 
.ченков напали на Уткина. Шевчен- 
ков на всю улицу кричал . своим 
дружкам:

- -  Берите палки, бейте большеви
ков!

Они схватили Уткина и начали 
трясти, угрожая расправиться с 

ним. Кричали, что Советская власть 
кончилась и теперь Уткину и Чири
ковым не сдобровать.

Это было в дни мятежа чехосло
вацкого корпуса, в дни, когда 
эсеры и меньшевики захватили 
власть в Томске. По всем волостям 
уже рассылались белогвардейские 
карательные отряды.

Николай Алексеевич уехал в 
Томск, перешел на нелегальное по
ложение, но вскоре был арестован. 
Иван Сергеевич Чириков остался в 
Воронове и тоже не избежал ареста.

Беднота приуныла. И вдруг од
нажды ночью Уткин пришел к нам 
в-дом . Обрадованная мать не знала, 
как лучше встретить брата. Дядя 
коротко рассказал, что в Томске пос
ле ареста был заключен в тюрьму и 
осужден на пятнадцать лет каторж
ных работ. По пути в Александров
ский централ он бежал.

Потом Николай Алексеевич и отец 
с матерью ушли в другую комнату 
и о чем-то долго говорили. Отец 
принес железную лопату, спустился 
в подполье и проделал из него по
тайной ход в погребушку за стеной, 
а оттуда —  в густую крапиву. В этой 
погребушке и прятался Уткин.

• А белые уже везде ■ разыски
вали его. Около дома Уткина устрои
ли засаду.

Николай Алексеевич затем часто 
переселялся с заимки на заимку. Он 
беседовал с хозяевами, главным обра
зом с фронтовиками, об организации 
партизанского отряда- для борьбы с 
колчаковщиной. Но колчаковцы рыс
кали и по заимкам —  искали У т
кина и Чириковых (Ивану Чирикову 
уоже удалось бежать из-под ареста).

Однажды мы с отцом 
поехали в поле за соло
мой. Стоял сильный мо
роз, н я обрадовался, уви
дев в сугробах заимку —  
избушку с соломенной 
крышей, из трубы кото
рой вился дымок. Здесь 
я снова увидел дядю. С 
ним был и Иван Сергее
вич Чириков. Уткин жа
рил картошку, а Иван си
дел на нарах. Под лав
кой лежали гранаты и 
винтовки. Отец с дядей- 

крепко обнялись, и я с 
удивлением увидел, что 
отец передает ему пол
мешка хлеба и мяса. 
Значит, мы ехали вовсе 
не за соломой!

В зиму 1 9 1 8 — 1 9 1 9  
года Уткин и Чириков 
не раз приезжали в 
Вороново под видом кре
стьян из Сергеевки или 
нищих. ' В худенькой 
одежонке, с париками на 
голове, они степенно про
ходили мимо разыски-
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вавших их колчаковцев. В таком ви
де навещали они свои семьи, заходи
ли на Тарасовскую мельницу, где 
работал механиком свой человек —  
Роман Германович Наумов. Здесь 
Уткин и Чириков устанавливали 
связь со своими единомышленника
ми, приезжавшими из разных дере
вень молоть хлеб.

Так постепенно сколачивался пар
тизанский отряд. Весной 191.9 года 
в отряд Уткина влились бежавшие из 
колчаковской армии Григорий Чи
риков, Степан Аникин, Григорий 
Борзунов, мой брат Максим и другие 
парни. Все они скрывались в лесах, 
по заимкам и на острове Камихе.

Ровесник Уткина 80-летний Алек
сандр Алексеевич Филюшин, прожи
вающий и сейчас в селе Воронове, 
рассказывает:

—  Место землянки на острове 
Камихе я хорошо знал: туда мне
приходилось возить продукты Нико
лаю Алексеевичу. Дым из землянки 
выходил в дупло дерева, и из него—  
в непроходимый бурелом. Николай 
Алексеевич был моим товарищем с 
детства. Человек он был прямой и 
смелый. Я не записывался в парти
заны, но, уважая его, помогал от
ряду: передавал распоряжения Утки
на партизанам.

Каратели устраивали засады у изб 
партизан, ловили их на заимках, ис
кали в соседних деревнях и селах.
В Уртаме п шал в лапы врага Гриша 
Чириков и был расстрелян. В Сер- 
геевке в тот же день каратели рас
стреляли еще двоих крестьян. Запо
роли шомполами насмерть Парамона 
Козлова. Оставаться на Камихе стало 
опасно, и Уткин с Иваном Чириковым 
перебрались на островок реки Кум- 
лавы.

Место было выбрано удачно: кру
гом— камыш и омуты, а с самого ост
ровка, заросшего лесом, видно было 
далеко вокруг. Отсюда Уткин с Чи
риковым и выходили на заимки для 
бесед с земляками. Главной задачей 
их в это время была разъяснитель
ная работа: мешать колчаковской мо
билизации, увеличивать число де
зертиров из их армии. До боевых дей 
ствий дело еще не доходило: уничто
жение горстки белобандитов приве
ло б к зверской расправе с населе
нием. Но отдельных колчаковцев пар
тизаны все же уничтожали и отоб
ранные у них винтовки прятали до 
поры-до времени.

Каратели все время охотились за 
Уткиным, понимая его организатор
скую роль. Не раз жизнь Николая 
Алексеевича висела иа волоске.

Однажды, когда он решил пови
даться с семьей, кто-то донес об этом. 
Колчаковцы поспешили к дому Ут
киных. Николай Алексеевич быстро 
спустился в погреб и там перевер 
пул на себя одну из пустых кадок. 
Каратели не нашли его, а едва они 
ушли в другие дома, здравствующий 
и поныне Михаил Иванович Филю- 
шин запряг лошадь и отвез Уткина 
к себе на поля.

Когда белые уже начали отступать, 
враги еще раз попытались схватить 
Уткина. Он был тогда в Еловке 
своего друга Сергея Кудряшова, и его 
выследили Рывший председатель зем
ской управы Шеховцов и меньшевик 
Становкин. Но пока они вызывали 
карателей из Воронова, товарищи 
предупредили об этом Уткина, и он 
перебрался в дом Сергея Карелина

Сергей Никандрович Карелин, те
перь уже глубокий старик, расска 
зывает:

—  Николай Алексеевич явился в 
наш дом в женском платье. Выгля
дел он в нем смешно, но нам было не 
до смеха: я сам тогда прятался от 
колчаковской мобилизации. У нас в 
доме было второе, потайное, под
полье, там мы с Уткиным и прята
лись. А потом ушли в Кандаурово, 
где он также организовал группу 
партизан из кандауровских и воробь- 
евских крестьян^

Чудодейственная
п а с т а

Датский инженер Т ролейф
Фриис после десятилетних поисков 
изобрел паству которая сэкономит 
громадную сумму денег и еще 
большее количество труда в борь

бе... с ржавчиной. Еще до начала 
производства пасты в массовом 
масштабе к инженеру начали по
ступать заказы на эту пасту из 
многих стран. Бесчисленное коли
чество писем приходит в адрес изо
бретателя — даже из Австралии и 
Гонконга — с просьбой прислать 
более подробные сведения о пасте 
и ее образцы.

Эта паста, которая получила на
звание Иропаста, — наиболее бы
стродействующее и эффективное 
средство из всех до сих пор из
вестных средств для очистки же
лезных предметов от ржавчины. 
Предполагают, что она найдет ши
рокое применение, особенно в судо
строении.

Паста наносится кистью на по
крытую ржавчиной поверхность на 
срок от получаса до суток, в за
висимости от степени поражения 
ржавчиной. После этого она смы

вается водой, и железная поверх
ность становится совершенно чи
стой. Судя по тем результатам, 
какие были достигнуты, инженео 
Фриис после десятилетних поисков 
станет доходной статьей датского 
экспорта.

От коллекции кирпичей 
к доказательству

Мнение современников Пушки
на, полагавших, что поэта во вре
мя венчания с Наталией Гонча- 
ровой преследовал злой рок (он 
уронил обручальное кольцо на 
пол), опровергает московский ар
хитектор А . И. Антропов. Он 
считает, что причиной была всего- 
навсего теснота в храме « Большое 
вознесение».

Владелец уникальной коллекции 
кирпичей московских заводов

Л. И. Антропов произвел анализ 
кирпичной кладки церкви и. устано
вил, что центральная часть храма, 
разрушенная французами в 1812 
году, к моменту венчания поэта нг 
была восстановлена. Значит, Пуш
кин венчался в небольшом приде
ле. Немудрено, что из-за тесноты 
он не только уронил кольцо, но и 
сшиб крест с аналоя, что наделало 
в то время немало шума.

Сейчас иеркорь «Большое возне
сение» после многолетней рестав
рации восстановлена в том виде, 
какой ей придал в 18^8 году зод
чий А . Григорьев. В ближайшее 
время на ней будет установлена 
мемориальная доска с надписью: 
«З десь  в храме «Большое возне
сение» 28 февраля (13  марта) 
1831 года А . С. Пушкин венчался 
с Н. Н. Гончаровой»,

(ТАСС).

- Колчакоьцы уже начали от
ступать, —  вспоминает Сергей Ни
кандрович, —  и Уткин готовил свой 
отряд к выступлению, на помощь 
Красной Армии. И вот в это время в 
Кандаурове появился Андрей Воро
нов. Он начал противодействовать 
Уткину, спаивая некоторых пар 
тнзан и выведывая замыслы их ко
мандира. Человек шесть ему удалось 
таким образом переманить к себе.

Партизанский отряд Уткина с ору
жием в руках повел наступление на 
арьергардные части колчаковской 
дивизии. Едва успели колчаковцы 
снять посты в Воронове, едва пос
ледние их подводы спустились со 
взвоза на реку Симан, отряд Уткина 
начал обстреливать их.

Все вороновцы —  от мала до ве
лика— вышли на улицу встречать 
своих родных партизан. Как сейчас 
помню, Николай Алексеевич ехал 
верхом на коне, а весь отряд —  че
ловек семьдесят —  шел за ним в 
строго с песней: «Смело мы в бон 
пойдем»...

Над Вороновской волостыо вновь 
заалел красный Флаг. Николай Алек
сеевич со своим партизанским отря
дом восстановил в волости Совет
скую власть. Было это 5 декабря 
1919  года по старому стилю.

Через два дня в селе появился от
ряд красных. Командир- его, выяс
нив обстановку, собрал всех парти
зан и назначил Уткина военным ко 
миссаром Вороновской волости. 
Председателем ревкома стал Иван 
Чириков, заместителем его —  Сер 
гей Карелии. Все колчаковские ми
лиционеры были арестованы, вторич
но началась конфискация купече 
ских домов.

Николай Алексеевич обратился i 
населению с призывом помочь Крас
ной Армии теплой одеждой и обувью, 
а также хлебом. Люди несли вален
ки, рукавицы, полушубки, хлеб. Как- 
то, когда Уткин по делам уехал в 
Чилино, в Вороново заявилась бан
да Андрея Воронова. Сын зажиточ
ного вороновского крестьянина, он 
славился по селу как отъявлен
ный негодяй, пьяница и развратник.

Возвращаясь из Чилина, Уткин 
еще по дороге узнал о прибытии бан
ды. Надо было предупредить грабе 
жи и самосуды, Николай Алексеевич 
послал за Вороновым одного из своих 
партизан. Тот принес ответ Воронова:

—  Если Уткину надо, пусть сам 
придет!

Роман Георгиевич Липухин рас 
сказывает, что случилось дальше:

—  Я в партизанском отряде ко
мандовал отделением, и Уткин при
казал мне построить бойцов. Подо
шли к дому, где пьянствовала банда 
Андрея Воронова. Вместе с Уткиным 
зашли я, А. А. Борзунов, С. Н. Ка
релин и другие партизаны. Едва Ут
кин предложил Воронову сдать ору
жие, как раздался выстрел, и Ни
колай Алексеевич упал замертво 
Мы выскочили из дома, вслед нам 
тоже затрещали выстрелы. Тогда мы 
и другие подоспевшие к нам одно
сельчане окружили дом и начали 
стрелять в окна. Бандиты попрята
лись, но угром мы разыскали всех: 
кого под амбаром, кого в подпольях, 
а самого Воронова —- на сеновале 
Все они были расстреляны пар
тизанами. Удалось скрыться только 
одному— Беспалову, который убил Ни
колая Алексеевича, О гибели Уткина 
мы сообщили по всем деревням. К ут
ру съехалось много народу. Хорони
ли мы нашего командира всей воло
стью.

Погиб • Николай Алексеевич Уткин 
12 декабря 1 9 1 9  года (старый 
стиль). Вороновские комсомольцы и 
пионеры заботливо ухаживают за его 
могилой, Одна из улиц в селе Воро
нове названа именем Н. А. Уткина.

П. ЛИПУХИН,
преподаватель Томского лесо
технического техникума,

НОВОСЕЛЬЕ КНИГИ
Двери этого больш ого магазина» 

располож енного  в самом центре 
Том ска , были закр ы ты  несколько  
месяцев. 5 января они распахну.- 
лись. Покупателей встретили ново
селы — работники  кн и ж н о го  ма
газина  № 1 Том ского  облкниго- 
торга . Здесь, в помещ ении бы в
ш его детского  универм ага , распо
ложился теперь самый кр уп н ы й  
к н и ж н ы й  иагазин города. Впро
чем, к н и ги  не просто см енили и г 
р у ш ки  на по л ка х . Помещение ма
газина подверглось коренной  ре
ко н с тр у кц и и . Здесь теперь три 
просторн ы х тор го вы х  зала, удоб
ные ви то ин ы , свободное располо
ж ение  отделов. Р азноцветные сов
ременны е свети л ьни ки , свеш и
ваясь с потолка, заставляю т вспы 
хи вать  цветные об лож ки  к н и г  и 
альбомов.

В день о ткр ы ти я  в отделе х у 
дож ественной  литературы  м ожно 
было приобрести  к н и гу  на любой 
в ку с  — от солидного издания 
кл а с с и к -  до научной  ф антастини. 
Почти ка ж д ы й , отходя от прилав
ка , уносил с собой новую  кн и гу , 
по свящ е нн ую  легендарном у раз
вед чику  Р ихарду Зорге. В отделе 
иностранной  литературы  впере
м е ш ку  с солидны м и постоянны м и 
по купателя м и  м елькаю т цветные 
ж е н ски е  пальто — хорош о идет бол
гар ска я  кул и н а р н а я  к н и га  «3.000 
добры х советов». М узы ка н ты  — и 
проф ессионалы и лю бители, —что- 
то  напевая под нос, просм атрива
ю т новые ноты . Что продается се
годня в б уки н и сти че ско м  отделе, 
увидеть невозм ож но: пр ил авок
прочно  заслонен спинам и п о ку п а 
телей.

Пять часов торговал новы й ма
газин  в первы й день своей рабо
ты . За это время томичи приобре
ли к н и г , нот и д р у ги х  изданий на 
2.500 рублей. Это — два суточн ы х  
плана м агазина.

Б. БОРИСОВ.
. НА СНИМКЕ: в новом магазине.

Фото В. Ефименко.

Н А  О С Т Р И Е  П Е Р А

ЗАПРОГРАММИРОВАННАЯ СВАДЬБА
Робот Фомка капризничал. На 

все обращенные к нему вопросы 
отвечал с завидным упрямством:

— Я хочу жениться.
Посетители выставки, услышав

такое заявление от робота, сначала 
приходили в восторг и наперебой 
спрашивали, кто его невеста, когда 
будет свадьба, что он, Фомка, ду
мает о ЗАГСе, о детях, но упрямец 
твердил одно:

— Я хочу жениться.
Экскурсанты теряли интерес и

отходили к другим экспонатам. А 
один из посетителей даже записал 
в выставочной книге отзывов: «Р о
бот Фомка испорчен».

И решили роботу помочь другие 
роботы (их на выставке был доб
рый десяток). Они давно заметили, 
как косит Фомка зеленым глазом- 
лампочкой в сторону .миниатюрной 
роботихи Изабеллы и как в унисон 
мигают ее синие лучистые лампоч
ки.

— Хотят жениться, пусть женят
ся, — сказал робот Иван Иванович. 
— Сыграем свадьбу. Надо ее за
программировать. Какие будут 
предложения?

Робот Лирик предложил тор
жественную встречу, поздравления 
молодоженов и непременно шам
панское. Тучный Сластена настой
чиво просил включить в программу

ужин, а любитель новостей Эврика 
— подарки. Малышка Школьник 
заботился об играх, а развязный 
тип без имени — о танцах. Иван 
Иванович, заботясь о порядке, 
предложил запрограммировать ко
нец свадебного вечера — развести 
гостей-роботов по местам, отведен
ным им на выставке.

Но свадьба робота Фомки не со
стоялась: программа, составленная 
в одном экземпляре и принятая 
большинством голосов при одном 
воздержавшемся, вдруг исчезла. А 
какая же свадьба без программы? 
Роботы без программы не могут.

Но, оказывается, не могут без 
программы провести свадебный ве
чер и... студенты Томского поли
технического института. Да, да, не 
удивляйтесь. Заговорит студент о 
свадьбе, получит одобрение тре
угольника группы, разрешение де
каната факультета, а в комитете 
комсомола предлагают ему соста
вить план мероприятия и как об
разец дают... исчезнувшую про
грамму свадьбы роботов.

Жених старательно переписывает 
пункты программы:

1) Встреча молодоженрв.
2) Поздравления.
3) Подарки.
4) Распитие шампанского.
5) Свадебный ужин.

6) Танцы: а) вальс, б) фокстрот, 
в) халн-гали, г) твист (на приз).

7) Игры: а) испорченный теле
фон, б) жмурки, в) третий лишний.

8) Свадебный чай.
9) Развод участников вечера.
Потом жених должен собрать

под этой программой подписи ком
сорга, профорга, старосты группы.

Потом назначат ответственного ' 
за данное мероприятие товарища 
(с него и весь спрос по администра
тивной и ьомсомольской линиям, 
если что не так будет), в комитете 
комсомола поставят печать — и 
свадьба разрешена.

Один из таких планов вечера, 
организованного группой 854-й фа
культета автоматических систем
(ныне электрофизического) по слу
чаю женитьбы своего товарища, 
хранится в редакции газеты «Крас
ное знамя». Приходите, молодоже
ны, прочитайте этот план. Может, 
и вы включите в программу своего 
вечера «новенькие» игры: «испор
ченный телефон», «ж мурш »,
«третий лишний».

Может, и вы, товарищи, ответст
венные за студенческие свадьбы, 
захотите иметь универсальное
средство, которое гарантирует ум
ное веселье, добрую торжествен
ность, красивый свадебный ритуал, 
а главное — ваше спокойствие.

Г. АНДРЕЕВА.
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> ИЗВЕЩ ЕНИЕ
8 января, в 5 часов вечера, в по? 

мещении обллектория (проспект 
имени Ленина, 75) для студентов 
высших учебных заведений, уча
щихся техникумов и школ рабочей 
молодежи состоится лекция «О 
международном положении». Чи
тает лектор Всесоюзного обще
ства «Знание» тов. Минаков И. Н. 
(г. Москва).

Билеты продаются в кассе обл- 
лектория с 9 часов утра до 7 ча
сов вечера. Справки можно полу
чить по телефону 43-85.

Эта же лекция будет прочитана 
9 января, в 3 часа дня, в помеще
нии обллектория.

ПОГОДА
7 января по Томской области ожи

дается небольшая облачность, пре
имущественно без осадков, ветер се
верный. 3 — 7 метров в секунду, похо
лодание. температура по северным 
районам 33— 38 градусов, по осталь
ной территории — 25 — 30 градусов 
мороза.

В Томске—небольшая облачность, 
без осад тов, ветер северный, 3—7 
метров в секунду, похолодание, тем
пература утром —25—27 градусов • 
дальнейшим понижением днем,8— 9 января—малооблачно без осад
ков. ветер слабый, температура 
ночью 35 — 40 градусов, днем —• 
28— 33 градуса мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

7 января  —  «Денис Давыдов».
8 января —  «Слава».
Начала спектаклей— в 19 ча«, 30 

мин.
СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ДЕТЕЙ 

«ПЕРСТЕНЕК»
Сказка е 3-х действиях.

8 января начало в 12  час. дня. 
7 и 9 января начало в И  час. 

и в 2 часа 30 мин. дня.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

•имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой за л — «Первая бастилия»
— 9-40, 11-15, 12-50, 14-25, 16,
17-35. 19-10, 20-45, 22-20.
Малый зал — «Чрезвы чайное 
поручение» —  9, 11-10, 13-20,
15-30, 17-40, 19-50, 22.
Зал ки н о х р о н и ки  — «С ветопре
ставление состоится 11 апреля», 
«За больш ую  хим ию », «С траницы 
больш ой д руж б ы » —  16-35, 18-45. 
20-55. 22. «Анадемин П р я н и ш н и 
ков», «Они будут говорить», 
«Здесь скр ы та  опасность» — 
15-30. 17-40, 19-50.
Для детей — «Остров Колдун» — 
10, 11-50. 13-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Чрезвы чайное 
поручение» — 9-15, 11-20, 13-25, 
15-30, 17-35. 19-40, 21-45.
Зеленый зал — «Первая басти 
лия» — 9, 10-35, 12-10, 13-45,
15- 20, 16-35, 18-30, 20-05, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Первая бастилия»
— 9-25, 10-50, 12-15, 13-40, 15-05,
16- 30, 17-55. 19-20, 20-45, 22-10. 
М алый '  зал — «Чрезвы чайное 
поручение» — 13-10, 15-15, 17-20, 
19-25, 21-30. «Ф антазеры » —  9-30,

«ПИОНЕР»
— «Девочка и эхо» — 9, 10-30,
12, 13-30, 15, 16-30. «Молодо-зе
лено» — 18. «В оздуш ны й извоз- 
* ик» — 19-55, 21-35.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Борьба в долине» ~  16, 18,
20 22

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Подводная лодка», «Конец 
черной, топи» — 9. «Бродяга» (две 
серии) — 10, 12-50, 15-45, 18-40,

‘ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ПЯТНИЦА, 7 января

18.00 Экр.1.» — школьникам. 19.30,
«П росторы  наш ей Родины». 20.00. 
Экономический лекторий. «О совер
ш енствовании  планирования проиЗ' 
всдства». Рассказывает старший пре̂  
подаватель Томекого политехничеекО' 
го института А. А. Савенко. 20.25. 
Очерк «Там, где начинается небо» 
20.40. Новости. 21.00. Художествен
ный фильм «Мне двадцать лет» (пер
вая и вторая серии).

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

для учащихся 10, 11 классов г. Томска проводит 
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Физико-технич еский факу пьтет 
Радиофизический факультет 
Геолого-географический факультет 
Физический факультет 
Историко-филологический факультет 
Механико-математический факультет 
Лаборатории, кабинеты, музеи открыты 

до 16 часов в указанные дни.

— 8 января.
— 9 января.

— 10 января.
— 10 января,

— 11 января.
— 12 января, 

для посещения с 12

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С, М. Кирова

объявляет, что в среду, 19 января 1966 г„ в 15 час. 30 мин., 
в аудитории №  111 геологоразведочного корпуса института на 
заседании межвузовского совета при Томском политехническом 
институте по присуждению ученых степеней, по геолого-минера
логическим, горным и географическим наукам состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кандидата техни
ческих наук, Зварыгиным В. И.нэ тему. «Исследование процес
са разрушения пород твердосплавными резцами с целью выяв
ления оптимальных условий работы коронок, применяемых при 
колонковом бурении геологоразведочных скважин».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале инсти
тута.

Муж, сыновья, внуки и род
ственники с глубоким прискор
бием извещают о смерти горячо 
любимой жены, матери и бабуш
ки

МИРЕЦКОЙ 
Таисии Ивановны,

Вынос тела состоится 7 янва
ря, в 3 часа, из квартиры по
койной (площадь Революции, 2, 
кв. 8).

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

им. С. М. Кирова
проводит прием на пятимесячные курсы по подготовке к всту

пительным экзаменам в институт в 1966 году на дневные, заоч
ные и вечерний факультеты.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы с указанием 
общего стажа работы и занимаемой должности, документ о сред
нем образовании в подлиннике.

Начало занятий с 1 февраля 1966 года. Занятия будут прово
диться три раза в неделю — с 17 час. 40 мин, до 21 час. 40 мин. 
Для работающих во вторую смену — с 9 часов до 13 часов.

Оплата за весь период обучения в размере 18 руб. вносится 
одновременно с подачей заявления.

Документы принимаются в здании 8-го корпуса (г. Томен, 
улица Советская, 82, комната 356, телефон 74-7-11), с 9 до 
12  час. и с 17 до 2 0  часов ежедневно, кроме воскресенья.

3 — 1

Томскому лесоперевалочному и 
деревообрабатывающему комбина
ту на постоянную работу требуют
ся: инженер-теплотехник (зарплата 
110 руб. в месяц), инженеры-элек
трики (зарплата 110 руб. в месяц), 
электромонтеры 4-го разряда по 
обслуживанию технического обору
дования, газоэлектросварщнкн, то
кари, шлифовщик, фрезеровщик- 
строгальщик, термист, слесари по 
ремонту станков.

Оплата труда сдельная.
Одинокие обеспечиваются обще

житием.
Обращаться: г. Томск, поселок 

Черемошники, отдел кадров, теле
фон 36-54. 3 — 2

ГйДРЕС! 
1И1АКИИ1 

■  г . т о м с к У ^  
п в л м . ЛЕНИН Д.Ы

Телефоны: ответ, се кр е та р я — 31-1! 
секретариата — 42-40; отделов: na j
тийной  ж и сн и  — 52-23, пропаганд! 
— 47-45, пром ы ш ленности , строител! 
ства и тран спо рта  — 37-75, сельсж  
хозяйственного  — 37-39, науни 
ш нтл — 42-45, советского  строител: 
ства и быта — 37-77, писем и ре ' 
селькоровской  сети — 37-38 и 31-4' 
информ ции — 51-61, б ухгалтерии  
отдела объяалений — 37-36, стеногр; 
ф истни — 52-02.

г. Томск 50, типографии М  2 «Крае»
НОВ SHOMI»,

К300103 Заказ Ni Зв
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